

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*



Año IV

San José, jueves 10 de Setiembre de 1903

Número 864

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAPIO TOMAS

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apearada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552. 20 de Agosto de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

SECCION AJENA

Contestemos

Pérfidos son los medios de ataque del señor Brenes Mesén. Las deficiencias de los maestros se las achaca de todo en todo á los jefes de la enseñanza primaria. Eso es irracional. Un ejército de maestros, reclutado de diversas actividades, compuesto de elementos heterogéneos, sin preparación—siquiera mediana—para las tareas de la enseñanza, no puede de la noche á la mañana, por virtud del más eximio pedagogo, convertirse en cuerpo compacto, con unidad de ideales educativos y de medios racionales de realización de la enseñanza. El Sr. Brenes Mesén no lo conseguiría. Yo, maestro nuevo, inexperto, comprendo hoy lo mucho, muchísimo que me falta para desempeñar satisfactoriamente en las tareas del magisterio. El comprender mis deficiencias es ya un gran paso para mi perfección—y mis deficiencias las he comprendido merced á la acción de los jefes que han visitado la escuela en que sirvo, que me han apuntado errores, prácticas viciosas, me han dado consejos é instrucciones y sobre todo, con sus lecciones modelo me han patentizado la eficacia de las prácticas que recomiendan—y lo que son las cosas. Hoy por la campaña del señor Brenes,

tengo más fe en mis jefes. Para un novicio como yo, conocer una sola opinión ó poquísimas opiniones es un gran peligro, á no dudarlo: la opinión que se conoce puede no ser la mejor, y como ella, si viene de un jefe, tiene que pesar grandemente en el ánimo del novicio, es claro que éste se queda con ella, no tiene campo de ideas, de sentires, en donde escoger lo más racional. Pero hoy, que el señor Brenes, cuyo prestigio en la enseñanza es grande, me patentiza en sus escritos, recomendando lo que mis jefes recomiendan y condenando lo que ellos condenan, que la opinión de mis directores es la mejor, mi aprecio, mi fe y mi agradecimiento para ellos son mayores que antes de la campaña del Director del Colegio de Cartago.

Si algo bueno tengo, es mi honradez. Mi honradez me ha hecho ver en lugar del hundimiento de mis jefes, la consagración de sus ideas, de sus prácticas, de sus ideales. Véase como, un ataque injusto, apasionado, cuyo fin último es un fin personal y no patriótico, en vez de producir los efectos que el agresor se proponía, produce los efectos contrarios—y el sentir de todo maestro honrado debe ser el mismo sentir mío.

Una advertencia—Cuando digo que el fin del señor Brenes es personal, no quiero expresar que este señor se proponga medro propio, ó mejoramiento de posición: me refiero al medro de otras personas íntimamente ligadas con el señor Brenes. Y respecto á estas personas, sí cabe lanzarles la siguiente fábula de Hartzembusch:

"Magnífico manzano en el corral de un clérigo crecía; un vecino, de envidia se moría, viéndole tan fecundo y tan lozano: él ni manzano ni corral tenía.

Y ya que de otro modo no supo desfogar su encono fiero, arrojaba al frutal desde un granero el desperdicio de su casa todo, haciendo del corral estercolero.

Bien ensució el ramaje; mas la lluvia á su tiempo lo limpiaba, la tierra con la broza se abonaba y el resultado fue del ruín ultraje, que más fruto y mejor el árbol daba.

Más útil que nociva es la gente mudaz que tanto abunda, pues hace con su rabia furibunda que el íntegro más cauto viva, y más prono á sus émulos confunda."

A. CORTÉS.

San José, 8 de Set. de 1903.

P. D.

A última hora he visto en *La República* un nuevo artículo nº 3,113...313 de la serie (¡qué derroche de tinta?) en que Brenes Mesén quiere hacer creer que he salido por los fueros de la verdad, á instigación de mis jefes, nadie me ha sugerido mi actividad. Protesto de semejante afirmación del señor Bre-

nes, afirmación que prueba la ligereza y la pasión con que procede. ¿Que por qué les jefes no han salido á la defensa? Por una razón bien sencilla.—Porque el señor Brenes Mesén, mal informado, no ha hecho nada más que decir cosas destituidas de verdad, ellos no van á descender al terreno en que él se ha colocado. Y conste que he probado en mi artículo "Contestemos" que dicho señor no dice verdad.

¿Y qué van á discutir los jefes con Brenes Mesén? Nada. Porque con ligerísimas diferencias, lo que Brenes Mesén recomienda ellos recomiendan, lo que él condena ellos lo condenan. No hay asunto de discusión.

Además, ¿á quiénes sino á los maestros nos corresponde hacer patente á todo el público que las enseñanzas que hemos recibido de nuestros jefes, son las mismas que el señor Brenes recomienda? Repito: pérfidos son los medios de que el señor Brenes se vale para desprestigiar á los actuales jefes. Basta recordar que dice y repite que son sus amigos. ¡Sus amigos! y los ataca sin asomo de justicia.—VALE.

NARANJO

Ayer á las 9 de la mañana tuvieron lugar solemnes funerales ante el cadáver de doña María Elena Carmiol, esposa que fue de nuestro amigo don Félix Corrales, cuyo fallecimiento aconteció como á las doce de la noche del sábado 5 de este mes.

Al terminar el acto fúnebre, fueron conducidos sus restos al Campo Santo, siendo muy notable como distinguida, la gran concurrencia que asistió; pues entre ella hallábanse las principales personas de este lugar. Reciban, pues, sus deudos, nuestras sinceras muestras de extremada condolencia

Unos naranjeños.

Setiembre 7 de 1903.

Ayer como hoy.—La firma del Dr. L. Miranda G. figura al pie del siguiente certificado expedido en San Vicente, Salvador:

"El infrascrito, médico y cirujano de la facultad del Salvador, certifica: Que tanto en su clientela como para los miembros de su familia ha empleado durante muchos años la "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao, obteniendo siempre muy buenos resultados de su uso."

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

EL DIA

SAN JOSE, 10 DE SETIEMBRE DE 1903

CORDELES TRANSPARENTES

I

El periodismo político lleva en sí germen de degeneración en las naciones que carecen de partidos institucionales y doctrinarios, porque es la pasión de bandería, sectaria, personal, la que lo alienta.

Se lucha por el poder y para ejercerlo: los individuos lo son todo; los principios que no están en cuestión, nada: á las entidades que son ó que parecen ser obstáculos para alcanzar los fines propios, se las declara adversarias y por ende se les combate sin tregua y sin parar mientes en la calidad de las armas que se esgrimen.

Olvidan los cabecillas de esas parcialidades que el desplazamiento de las mayorías no se improvisa, ni es achaque de funambulismo. Es menester la paciente labor de la propaganda, de la concentración, de las luchas parciales de distrito, lo cual no se logra de un salto.

El tiempo y la oportunidad, factores necesarios en política, les impacienta, porque las individuales aspiraciones urjidas de cobrarse unas á otras la delantera, no se resignan á la lentitud de la inacortable gestación, y á fin de acelerar el culmino á la anhelada cumbre, desbarran en los medios, retardando si no frustrando, la satisfacción del desordenado propósito. Es como la subida en cuesta resbaladiza, que á veces un paso mal dado hace perder el terreno ganado con muchos esfuerzos.

El caballo de batalla, sacado á piruetar y escarcear en el sportivo despotique, de algún tiempo á esta parte, por los que aspiran á ganar ó á reconquistar la retrechera Dulcinea de la opinión pública, no ya bisona en achaques de alucinaciones insolventes, sino bien escarmentada, es la cuestión económica. Y coinciden en ello los aspirantes, creyendo haber encontrado el flanco vulnerable de la actual administración en no haber podido solventar la crisis que á manera de un Chimborazo pesa sobre el país, como resultado del tráfico de los ocho años precedentes; como si la sola voluntad del Ejecutivo, q' le sobra, fuese arquimédica palanca para trocar en plétora de riqueza la consunta situación del tesoro público, desvenijado cuerno de petulantes cuanto turbias finanzas.

Los abstrusos problemas financieros que afectan el país, los medios presentados para resolverlos, son examinados por los censores chirles con una zafiedad de criterio que haría sonreír al hombre de ciencia, acostumbrado á ver en ellos cuestiones complejas sujetas á causas superiores y sociales en que apenas tiene influencia subsidiaria la intervención individual. Puede q' haya en el país capacidades de ese género más fecundas y vivificantes que las que colaboran en la administración actual. Pero las mayormente connotadas, han pasado ya por el tamis gubernamental, en el transcurso de los últimos veinte años, y sin embargo, el

país ha venido retrogradando consecutivamente.

Los estadistas no se improvisan en parte alguna, y la obra de organización de las finanzas ha sido en diversas partes, no menos que aquí, como la tela de Penélope, hacer y deshacer sin acabar jamás. Recibida por el señor Esquivel una hijuela entrampada por sus cuatro costados, y no disponiendo de tiempo exclusivo y elementos aparentes para reedificar la Hacienda Pública; y estando apenas dotado del Poder Político y no de Poder Sobrenatural, que tan baratamente nos ha vendido un acomodaticio providencialismo, tiene, mal de su grado, que usar del tiempo como del indeclinable colaborador que la naturaleza emplea para todas sus creaciones, y buscar el remiendo con tiento y de tela similar. Con falsos remedios y tópicos quiméricos no se curan las enfermedades inveteradas que antes bien suelen agravarlas.

Dejando á un lado algunos nombres propios, que en asuntos de interés general son simples accidentes, descartando algunas apariencias agradables pero engañosas de más y algunas realidades tristes de menos, la restauración del equilibrio económico nacional podría hacerse en un lapso más ó menos corto; pero el país bien sabe que eso sería un imposible si volvieran á empuñar el timón del Estado los mismos sobre quienes recae la responsabilidad de la actual crisis, y que al favor de la fuerza caída circunstancialmente en sus manos, se apoderaron de la dirección de las riendas del Estado. Son los tales los que fingiendo pérfidamente preocuparse de los serios intereses del Estado, cuando en realidad sólo querían edificar su fortuna particular, á la sombra y—aún mejor dicho—á expensas de aquéllos—sin querer comprender entonces pero tratando de desorientar ahora la sanción pública con tartufarios ataques, que la verdadera política no puede apartarse de la moral y de la probidad, sin caer en descrédito. Ellos son los que parodiando boloniamente á ciertos políticos europeos, sin poseer la inteligencia, la ilustración y la penetración de éstos, crearon complicaciones exteriores con la supresión del pago de la deuda, con algaradas de guerra internacional, con empresas irrealizables, comprometedoras del porvenir de la nación; con fiestas fastuosas; con la adopción festinada del talón de oro, con chanchullos y contratos privados, medianamente los cuales acaparaban, socolar proteccionismo, para su peculiar provecho, los proventos que debía derivar el erario nacional; en fin, con toda una serie incontable de enjuagues indignos, sin medir las consecuencias de tales actos, ó tal vez midiéndolas y echándose las al colete, sin más guía que una consumada corrupción.

Y ¡se atreve este desvanecido señor á mentar la soga de la gratitud cuando el dogal de sus inconsecuencias debería estar encarnando en el gollote de la conciencia, si no la tuviera tan ancha como mangas de m-retriz?

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 135

RISUM TENIATIS

"En tanto, para que os muráis de rabia, allá va otra vez el nombre de MÁXIMO FERNÁNDEZ."—*El Derecho* número 557.—Con que para que nos muramos de rabia? Pues mire usted, señor don Fulano de Tal, ó don Ramón U.; ó U. don Perencejo, ó U. don Rumelio, U. don Zutanejo, ó don Rafael, U., ó U. don Perico de los Paletes; pues miren U.U., cualesquiera de tantos de los mentados, que á quien únicamente puede perjudicar el nombre de don Máximo como candidato á la presidencia, es á la agrupación híbrida, y con todo y tal diminuta, que lo enarbola en su estandarte, porque francamente, con ese nombre no se va á donde el montón pretende ir, ni en paz ni en guerra

—El procedimiento no puede ser más anodino.

No séais tan desdeñosos, oh vosotros! á quienes es "imposible detener en vuestra marcha triunfal" (á dó marcháis, cosacos del desierto, á dó?) no séais tan desdeñosos, repetimos, y sed servidos de respondernos sobre lo que opináis acerca de la reforma á la ley de elecciones, para sellar definitivamente vuestros triunfos. No séais indolentes ni despreciativos en asunto de tanta monta. Si no os dignáis responder á esta tercera requisitoria con que humildemente impioramos vuestro parecer, llamaremos á otras puertas en donde esperamos ser recibidos con más cortesía y caridad.

—No séais desdeñosos, oh vosotros, los de la marcha triunfal! —

Lectura para las damas

El color del traje

Las modistas y modistos de muchas señoras, saben perfectamente que una mujer puede aparecer poco más ó menos gruesa, más ó menos alta, según el color del traje que lleva puesto.

Vestidas de negro ó con telas oscuras, las mujeres gruesas parecen más delgadas y más pequeñas, así es q' son colores que, por lo general, no favorecen á las muy delgadas ó las pequeñas de estatura. Sabido es también que el efecto óptico del blanco y de los colores claros es de agrandar todos los objetos, y así sucede que las gruesas deben huir de esos colores. Los tonos verdes y azules, en sus varios matices, son los que más les convienen; en cambio, deben evitar también los rojos.

Las telas de colores claros no deben usarse para la cintura. Durante la edad en que las jóvenes se están formando, entre los doce y catorce años, los mejores cinturones son de color azul oscuro ó rojos, porque hacen parecer más delgada la cintura y producen la ilusión de dar forma al talle.

Una cosa menos conocida es que el color de los vestidos, además de influir bastante sobre el efecto de la belleza de quien los lleva, puede afectar á la salud

Se sabe, por ejemplo, que los colores oscuros absorben y vuelven luego á emitir los olores de todas clases, buenos ó malos, con mucha mayor fuer-

za que los claros. Por esta razón, en muchos países no se permite que las enfermeras lleven trajes negros y ni aun siquiera muy oscuros. Los higienistas afirman que para las enfermeras, las telas de algodón negro son malas, las de lana del mismo color peores y las de seda negras, las más perjudiciales de todas.

Por estas mismas razones se está propagando, entre los médicos, la idea de abandonar el tradicional traje negro, para vestir trajes claros cuando van á visitar á sus enfermos.

Con respecto á si dan más calor los trajes negros que los blancos, es cierto que así sucede; pero en cambio, lo sueltan más pronto, mientras que las telas blancas retienen tanto el calor exterior como el interior del cuerpo.

(Del *Diario del Salvador*.)

UN INDISCRETO

Sabía yo que el ajeno es el licor de la locura y de la muerte; mas no sabía que ese verde brevaje desata la lengua de los maridos y hace salir de su corazón los más escondidos secretos.

—Ea! mi buen amigo! Hagámosle los honores á la otra copa de ajeno!

Y el amigo con quien yo bebía, como no era muy buen bebedor, á cada copa que apuraba se ponía más triste.

De pronto aquel hombre aturdido, fijó en mí sus ojos extraviados y me habló de esta suerte:

—¿Se acuerda Ud. de aquel día en que viajamos juntos?—
Qué hermoso día para Ud., qué triste día para mí!

—Sí, sí—le dije—oh, esto hace ya mucho tiempo!

—Ese día fue para mí muy triste! Yo iba al lado de mi esposa.....

—Sí, iba usted al lado de su esposa; el carro estaba atestado de pasajeros; lo recuerdo muy bien.....

—Ese día hice un gran descubrimiento.....

—De veras?

—Noté que mi esposa le miraba á Ud. de soslayo....

—Curiosas son las mujeres, amigo mío....

—Le digo á Ud. que mi esposa le miraba á Ud. con mucha insistencia.

—Ya lo he oído.

—Pues bien: al llegar á casa le pedí explicaciones.....

—Ola! ola!

—Y me confesó....

—Claro! que todo era por mera curiosidad.

—Se equivoca Ud! Mi esposa me dijo que lo amaba; que lo amaba á Ud. hasta el delirio.

—Eso es horrible! Y Ud. q' hizo enseguida?

—Yo? Qué había de hacer! Pues nada! Figúrese Ud. que antes de partir el tren se había bebido dos copas de ajeno!

Pobrecilla! ¿Qué culpa tenía ella de que su lengua funcionara tan torpemente?

FÓSFORO.

SECCION AJENA

CARTA ABIERTA

Señor don Ovidio Gil

No rehuyo arreglar mis cuentas

con Ud., única persona con quien vengo teniendo diferencias enojosas.

Soy, señor, persona conocida y establecida. ¿Por qué, pues, le falta valor para acercarse á mi oficina y aclarar la deuda que Ud. dice debo saldarle? ¿Qué meticuloso es Ud!

J. A. LOMÓNACO.

Dos palabras para "El Noticiero"

Aun palpitan en el ánimo del Director de ese Diario las impresiones que le causara una cita que el que suscribe le diera, y que cuatro caballeros decidieron no se efectuara, á lo cual tuve que resignarme, sin que previeran medios como el de acercárseme un hermano del mencionado para amedrentarme con estas palabras: "Sé que los padrinos quieren zanjar la cuestión y Ud. se empeña en lo contrario. Sepa que Leonidas no se bate, y si esto llegara á suceder, nosotros somos cuatro hermanos y lo mataremos á Ud."

Repliqué á tan cumplido caballero no poder hacer otra cosa que lo que los padrinos decidieran y con respecto á matarme—tal vez hagan Uds. bien—le dije. Pero esperen llegue la hora de efectuarse el duelo y traigan Uds. un cañón y me lo disparan; mientras tanto no diga Ud. nada, porque ponen en ridículo á su hermano.

¿Le parece al público no oportuno este recuerdo? Veamos que nó. Los entendidos en achaques de dignidad—dadas las circunstancias expuestas—hubieran rehusado con el Director de *El Noticiero* dar inserción á un ataque contra el suscrito, para hacer prevalecer con altivez sus títulos de adversario punzonoso.

Ahora pregunto:—¿Citó á buen adversario al campo del honor? Yo no contesto á esta pregunta. Que conteste el público.

J. A. LOMÓNACO.

Jesús Zamora

UN RECUERDO

A mediados de octubre próximo hará un año que duerme el sueño tranquilo de la tumba el joven Jesús Zamora, allá en nuestro hermoso puerto del Pacífico, víctima de la fiebre que tantos estragos ha hecho en los habitantes de este pueblo, sobre todo en aquellos que en la lucha por la existencia van allí en busca de trabajo, y se encuentran con la maldita epidemia, cuya garra los sepulta en los antros de la tierra, privándolos del placer de regresar al terruño que los vio nacer y asimismo dejando sumidos en pesar intenso á los autores de sus días y de tristeza y desesperación á sus amigos.

¿Cuán profundo es el dolor de ver desaparecer de nuestro lado, como nube que el viento arrebató, al amigo sincero con quien compartimos las horas angustiosas de nuestra tal vez turbada existencia! Es un golpe que aunque parece natural esperararlo, lo tememos cada día más.

Fue la de Jesús una existencia modelo; soldado del trabajo cayó herido por el callado de la muerte cuando apenas traspasaba los umbrales de la juventud, ó sea cuando el sol de 21 años resplandecía en torno suyo. Por eso su muerte fue como el eclipse de un astro en su alborada; fue la caída de una flor cuyo cáliz tronchado á impulsos del violento huracán no había exhalado aún su perfume.

Descansa, amigo del alma, descansa en paz, y no olvides enviar á tu afligida madre— de quien te llevaste un depósito de sus esperanzas— un destello de la luz divina que inunda tu alma, para que fortifique su resignación en este camino de tumbas en que vacila nuestra existencia, y en el cual se va hundiendo nuestro pie.

JENARO VARGAS M.

San Ramón, setiembre 6 de 1903.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—Día 8.—1 p. m.—En causa contra Rafael Sánchez Masís, por fabricación clandestina de aguardiente, se dictó sentencia condenándolo á pagar ₡ 1000 de multa á favor del Tesoro Nacional, y un año de confinamiento en Miramar de Puntarenas, y si no pagare la multa á descontarla por un año de la misma pena en el lugar dicho.

8 a. m.—Se condenó á Esau Lyen, por depósito de licor adulterado á pagar ₡ 125 de multa á favor del Tesoro Nacional, descontable si no pagare en dinero, en confinamiento en la villa de Desamparados, á razón de dos días de esta pena por cada colón de multa.

Juzgado 2º del Crimen.—La 1 p. m. del 22 del corriente mes se señaló para la vista de la acusación contra Ramón Salguero por injurias á Felipe Carmona.

Para la continuación y fenecimiento, se ordenó pasar al Alcalde de Tarrazú la sumaria contra Manuel Castro y otros por atentado á la autoridad.

Se señaló el término común é improrrogable de 72 horas á los acusadores en la sumaria contra el "Pandemonium", por injurias á María v. de Lines.

Sala 2ª de Apelaciones.—Día 8. Se confirmó el auto de enjuiciamiento dictado por el Juez del Crimen de Limón á las 9 a. m. del 10 de agosto último, contra Selim Gallegos Ortega por robo en lugar habitado.

En la causa seguida contra Alberto Muñoz y Zacarías Pérez por falsificación de documento auténtico en perjuicio de Antonio y Elías Villalobos Campos, se revocó por prematuro el auto dictado por el Alcalde 1º de Heredia, Juez del Crimen por ministerio de la ley, á 9 a. m. del 6 de agosto último, en cuanto resuelve acerca de la legalidad del decreto de enjuiciamiento, y se revoca por improcedente en lo que mira á sus otros extremos.

En la sumaria seguida contra Gabriel Vargas Alpizar y Rafael Arias Castillo, por hurto en perjuicio de Juan Fuentes Camacho, cuya vista tuvo lugar hoy á la 1 p. m., se confirmó el auto dictado por el Juez del Crimen de Alajuela á las 12 m. del 30 de julio último.

En la causa seguida contra José Brown y Uriah Mills por contrabando, se declaró nula la liquidación de la pena, así como la extinción de condena por parte del reo Brown é indebidamente admitido el recurso en lo demás.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la causa seguida contra Bernabé Rodríguez Solano por lesiones en perjuicio de Gerardo Navarro Araya, se aprueba la sentencia condenatoria consultada.

En la seguida á Miguel Arias Vargas y José Antonio Arias León, por hurto en perjuicio de Ramón León Montoya, se confirma el auto de sobreseimiento.

En la seguida contra José Guillén Fernández por perjurio en perjuicio de Eulogio Arrieta Fernández, se confirma el sobreseimiento apelado.

Defunciones

Reinaldo Claudio de los Angeles, 2 años, 5 meses, 15 días, hijo de Emilia Leitón; murió de gastro enteritis; distrito de Catedral.

Belen Eloiza Rafaela, 2 meses, 25 días, hija de María Matilde Es-

trada; murió de eclauca; distrito de la Merced

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN

Bautizos.—Día 8.—María de las Mercedes, legítima de José Barrenechea y Matilde Sáenz.

Gonzalo, legítimo de Santiago Calvo y Emilia Umaña.

Cartas rezagadas

Jesús Solano, Mercedes Murillo, Genoveva Fernández, Eloisa Umaña, Ramón Salazar, Felipe Pharte, Dr. Uribe Restrepo, Emilia Alvarez, Walter H. Scott, Williams Hall, Antonio Habraam, Rosaura Trejos, Tomás Montero, Pedro Madrigal, Hon. Mr. Grave, Ester Méndez, Bartolomé Viglietto, Felicitas Umaña, Higinio González, Daniel Acosta, Gabriela López.—San José, 7 de setiembre de 1903.

ULTIMOS CABLES

(Recibidos á las 7 p. m.)

SOFIA, 8.—Según cálculos hechos por las Juntas macedonias, encuéntrase escondidos en las montañas y bosques 150,000 mujeres, niños y ancianos. Los turcos pegan fuego á los bosques y pasan por la espada á los fugitivos que salen. Encuéntrase concentrados sobre la frontera, cerca de Balank, 13,000 hombres de tropa turca que se ocupan en saquear los pueblos vecinos. Los habitantes no se quejan por temor de ser asesinados. Todos los despachos recibidos del Vilayet Monastir, pronuncian espantosa la situación. Se calcula en 50,000 el número de búlgaros pasados por la espada por los turcos. Todos los pueblos del Vilayet están en escombros. Los refugiados que se hallan en el monte están muriendo de hambre. Parece ser la intención de los turcos, aniquilar á todos los habitantes del Vilayet que sean de nacionalidad búlgara. La situación de Macedonia causa creciente alarma en los círculos del Gobierno. De buena tinta se sabe que hay 300,000 hombres de tropa turca en Macedonia. Se teme que el Sultán piensa atacar á Bulgaria. Avisa un telegrama de Constantinopla que la Puerta ha expedido un decreto ordenando se retiren de Macedonia todos los correspondientes europeos. Se ha dado este paso á consecuencia de las noticias falsas que ellos hacen circular.

PANAMA, 8.—Según las últimas noticias recibidas de Bogotá, el tratado Herrán-Hay ya se considera por todo el mundo muerto y enterrado. Los Estados Unidos ya podrán dirigirse á Nicaragua. Los istmeños han perdido toda esperanza de recibir la justicia de Colombia. La única esperanza de impedir la ruina completa del Istmo, depende enteramente de los propios esfuerzos de los istmeños de salvarse en una fecha que no sea muy lejana. El nombramiento del nuevo Gobernador de Panamá, quien salió de Bogotá el 3, acompañado de un nuevo comandante militar y que llegará á ésta como el 16, trae, según dice, un nuevo plan canalero que será satisfactorio á todos; se considera un subterfugio para calmar los ánimos de los istmeños, justamente indignados mientras el Gobierno de Bogotá tenga lugar para adoptar medidas de precaución. En la actualidad es enteramente imposible la renovación de nuevas gestiones con Colombia

para la celebración de un tratado canalero. Esta es la convicción de los istmeños en general.

PARIS, 8.—Despachos oficiales recibidos de Beyruth dan más pormenores relativos al encuentro en ese puerto entre turcos y cristianos. Los muertos llegaron á 506 y hay muchos heridos. Reina excitación en la población. Se considera muy afortunada para los cristianos la llegada de los buques americanos. Se cree muy probable el despacho de otros.

BERLIN, 8.—Avisa un despacho de Constantinopla que publica El Lokal Anzeiger, que en los motines acontecidos en Beyruth, murieron 30 cristianos, incluyendo á varios europeos.

LONDRES, 8.—La negativa que dió la Gran Bretaña á la propuesta colectiva de Rusia y Austria, de que las potencias obliguen á Bulgaria cortar sus relaciones con la revolución de Macedonia, débese á que este Gobierno quiere evitar dar un paso que pudiera atraer consecuencias imprevisas. Se sabe que la negativa no es definitiva porque si las dos potencias en referencia lograran persuadir á los demás Gobiernos de participar en las medidas coercitivas contra Bulgaria y la Gran Bretaña, también participará. Se dice en ésta que Italia está dispuesta á convenir en la propuesta, pero que es muy dudoso que la Francia dá su consentimiento.

Natividad, patrona de ese simpático barrio, se verificaron en él las fiestas acostumbradas.

¿Por qué será que hay algunos coches que andan en la noche sin la lámpara que la le y exige? Trasladamos á quien corresponda.

Magnífico.—Debido á nuestras gacetillas referentes á que desyerbaran la calle 18 Sur y avenida 8ª, ha mandado ya el activo doctor Toledo á desyerbar, en las dos partes han procedido ya á ello. ¡Chóquela, doctor: usted siempre atiende las indicaciones de la prensa!

Nuevo dueño.—La cantina y vinatería de don Serapio Tomas, ha pasado á ser propiedad del apreciable caballero don Serafín Martínez, quien también se propone seguir satisfaciendo á la clientela de esa casa; pues además queda siempre al frente de la cantina José Ana Hernández.

En la velada que se efectuará el 26 de este mes en la Liga de Obreros, entre otras cosas, cantarán el Himno Nacional cuatro de los artesanos que tienen mejor voz, entre los cuales está el joven tenor don Alberto Moreno, empleado de la Imprenta Nacional.

La banda militar de Cartago cuenta con un músico que, con el tiempo, será uno de los primeros en su clase. Nos referimos al cornetín don Juan Rafael Méndez Noguera, quien se lució en la retreta del domingo último. Bien por el joven Méndez y por la banda cartaginesa.—T.

ha atrasado uno ó dos minutos, y esto debido á que la maquinaria no ha sido limpiada. Nuestras felicitaciones al señor Soto.

A propósito.—Hemos oído decir que la Junta Edificadora de la iglesia de la Merced piensa dar un voto de gracias al hábil relojero don Gregorio Soto, quien fue el encargado de arreglar el reloj.

Alambre.—¡ Esos alambres, señor Gobernador.....! Hemos destrozado á veces nuestros vestidos en esos benditos alambres con púas que han dado en poner para impedir el paso en algunas calles. Está bien que, cuando hay motivo para ello, se haga, pero que se pongan cañas de bambú, rieles ú otra cosa que no sea peligrosa para los transeúntes, especialmente de noche.

La calle 13 se encuentra en pésimo estado, casi intransitable. Poco costaría refaccionarla, ya que sólo son cien varas. Llamamos la atención á quien corresponda.

No es cierto lo que dice "El Centinela", que el señor don Federico Fáerron es candidato oficial para la diputación por el Guanacaste.

Duelo.—Ayer en la mañana iban á batirse, sin padrinos, un joven Bonilla y un señor de apellido Ricardo. El policía nº 161 los detuvo en la esquina de "El Cometa", en la Avenida Central. Se les quitó las armas y los condujeron al Cuartel. ¡Mal estamos con los duelos!

Se nos asegura que pronto se trasladarán las oficinas de Medicina á los altos de la casa que ocupa la Botica de La Violeta.

Se nos encarga preguntar bajo qué concepto duermen el sueño del olvido los asuntos del vecino pueblo de San Juan referentes á la cañería, el tranvía y el señor Vander Laat.—Se puede saber qué hay de ellos?

En el vapor "Olympia", que ancló en Limón á las 11 y 10 minutos de la mañana de ayer, procedente de Nueva Orleans, llegaron á Costa Rica la señora Adela de Beeche y dos hijas, y los señores A. Robles, R. A. Troyo, Dr. G. Bruny y W. Mc. Donald. Los saludamos.

En el recreo de esta tarde, tocará la Banda una fantasía de "Bohemia."

También nosotros hacemos votos porque sea feliz el viaje de don César Nieto y su familia, quienes acaban de salir para España.

Carta

10—Setiembre—1903.

QUERIDA MORTENSIA:

Hoy va Ud. á entregar su mano al caballero D. Carlos Vergara Clark,—hijo de la noble Nación Chilena,—quien por sus muchas cualidades hará la felicidad de Ud.,—bella niña, cuyas virtudes han de ser el suave perfume que llene de felicidad el hogar que hoy se forma.

Con la bendición del sacerdote van nuestros fervientes deseos porque Dios permita que se cumplan todas sus gratísimas ilusiones.

Emma.

HECHOS Y DICHS

El orador anatomista que todos los días de grande concurrencia en la ciudad se instalaba en la plazoleta de la Merced vieja para hacer derroche de su verba de negociante cosmopolita, ha sido llamado á la orden por la Facultad Médica de la República, la que le exige presente ante ella un exámen que acredite su competencia en el arte de curar y para analizar químicamente los productos que hace pasar como maravillas medicinales.—Creemos que el tal sacamuelas y cura heridas y otras enfermedades preferirá tomar las de Villadiago á acceder á lo que la facultad le exige.

Teatro.—Para hoy se anuncian en el Variedades: *Toros de Punta, El Gorro Frigio y Lohengrin*. El programa no puede ser más escogido.

Error.—No es el 14 el día que se verificará la velada de La Liga de Obreros, como erradamente dice "La Prensa Libre" de anoche en su sección "De todo un poco", sino el 26 de este mes.

Fiesta en La Uruca.—Con motivo de haber sido anteayer día de Nuestra Señora de la

Chiquillos.—En la esquina de don Federico Tinoco se reúnen todas las noches multitud de muchachos que hacen unas escandaladas morrocotudas.—Esto molesta á los vecinos y á los paseantes. Tome nota la policía, y van ya muchos repiques.

Reloj.—El antiguo reloj del Carmen, hoy al servicio en la Merced, marcha con una exactitud que no era de esperarse, dado el mal estado en que se encontraba. En 15 días que hace que está de prueba sólo

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

EL CLUB
"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto ha reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA
de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22ª Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Quilímicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

3A

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—
Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

AVISO

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

AL PUBLICO

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

CARNICERIA

—DE—

Telesforo Vargas S.

Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced Nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio